

Zeitschrift: Générations : aînés
Herausgeber: Société coopérative générations
Band: 34 (2004)
Heft: 9

Artikel: L'ami envahissant
Autor: A.G.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-827203>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

d'importance à des facteurs tels que revenu, intelligence, confiance en soi, position dominante et position sociale. Tous ces attributs pourront se trouver chez un homme plus âgé.

– Quelles conséquences sur le plan social sont à prévoir pour les partenaires d'un tel couple, s'il se forme ?

– Le regard porté par l'entourage et la société en général sera plus condamnant vis-à-vis de la relation femme plus âgée/ homme plus jeune qu'envers le couple homme âgé/ femme plus jeune. Les gens s'expliquent plus facilement ce dernier cas de figure. Il semblerait, selon une étude, que les femmes plus âgées, ne s'engagent, en général, dans une relation avec un homme plus jeune que si l'entourage y est favorable. En outre, leur relation avec un homme d'âge très différent va toujours avec un certain degré de conflit ou de stress dans leur équilibre ultérieur. Quant à la personne plus âgée, se retrouver aliénée de son entourage social – par exemple si ce dernier ne parvient pas à accepter la relation – peut être nocif à long terme, car la vie sociale améliore la qualité de l'existence, mais permet aussi de la prolonger ! Reste à savoir si les émotions procurées par le contact avec l'entourage sont plus, moins ou également importantes par rapport aux émotions procurées par la relation de couple, dont l'impact fortement positif a aussi été démontré par les études !

– Qu'en est-il de la dynamique à l'intérieur du couple ?

– On peut faire l'hypothèse que souvent, la relation entre deux personnes d'âges très différents aura tendance à être complémentaire, du style «*collusion orale*» c'est-à-dire une

personne maternée, l'autre maternant. Dans le cas de l'homme âgé et de la femme plus jeune, cette dernière sera «protégée», «couverte» en quelque sorte par son partenaire – et les deux y trouvent leur compte. Les difficultés peuvent survenir lorsqu'un tel arrangement est trop rigide, au point de ne pas pouvoir

supporter que l'un des membres du couple évolue. Là, c'est la crise; mais tout couple à arrangement rigide court le risque d'une crise ! Et l'on sait qu'un des signes chinois représentant l'idée de «crise» signifie aussi «opportunité»...

MMS



Charlot et Oona ont formé un couple heureux malgré 36 ans de différence d'âge.

Yves Debraine/a

L'ami envahissant

L'histoire de Jeanne* et Alberto* est à l'image de *Harold et Maud*, le beau film de Hal Ashby, sorti en 1971. Même si la famille de Jeanne a souvent de la peine à admettre cette réalité. De fait, ce sont les filles de Jeanne qui ont joué les «entremetteuses». Lorsque leur mère de 79 ans s'est retrouvée seule dans sa maison en ville de Fribourg après le dé-

cès de son mari, il y a quatre ans, elles lui ont conseillé de louer une pièce, moins par nécessité financière que par souci d'avoir une présence. L'une des filles raconte : «Jamais nous ne pouvions imaginer que la relation prendrait de telles proportions. Ma mère a donc hébergé Alberto, un jeune étudiant chilien et très rapidement elle l'a pris sous son aile

protectrice. Chaque fois que nous allons chez elle, le *chambreur* est là et participe à nos conversations. Ma mère nous l'impose même lorsqu'elle vient en visite chez nous. Nous ne le supportons plus et l'appelons entre nous *le Chilien*. Ma mère est très tendre avec lui et n'accepte aucune de nos critiques. Elle nous a déjà informées vouloir lui laisser

une somme d'argent, geste que nous pouvons comprendre. Ce qui nous choque en revanche est de ne plus pouvoir communiquer normalement avec elle. Tout doit se passer désormais en présence de son *ami* qui par ailleurs ne semble pas pressé de terminer ses études. Il s'incruste ostensiblement.»

A.G.

* Prénom d'emprunt